



# Beaumont-sur-Sarthe

Lettre d'information numéro 13 - Juillet 2024

Chères Belmontaises, chers Belmontais,

J'aurais bien voulu comme d'habitude à cette période de l'année tout simplement vous souhaiter un bel été. La politique nationale en a décidé autrement.

De plus un ami très cher nous a quittés le 21 juin. Il s'agit de Pierre Surmont qui fut pendant de longues années adjoint puis premier adjoint. Il était très investi dans le sport de la commune à travers le BSA mais aussi à travers les équipements sportifs. Il aurait eu 96 ans le 28 juillet prochain. Ceux qui l'ont connu le garderont en mémoire comme un homme bon, gentil, loyal et efficace. C'était aussi un passionné d'histoire locale et il nous a laissé quelques pépites. Il va vraiment nous manquer.

Le printemps que nous avons passé cette année a été vraiment très compliqué au niveau de l'entretien des espaces verts. Les trombes d'eau tombées nous ont retardés d'un côté pour faire le nettoyage des parcs et autres espaces verts en temps et en heure. Les sols étant détrempés, il n'était pas possible d'y intervenir avant début mai. De l'autre côté la végétation a poussé à une vitesse excessive. Il devenait très compliqué de tailler, tondre et désherber partout en même temps. Nous vous remercions pour votre patience et de nous avoir remonté les informations sur des endroits à entretenir en priorité.

Je vous invite à prendre connaissance des festivités à venir cet été et toute l'équipe municipale vous souhaite de bonnes vacances d'été.

Lea Duval, Maire de Beaumont-sur-Sarthe



Pierre Surmont

## L'école Florence Aubenas

Le 25 mai, c'est avec beaucoup de bonne humeur et d'énergie que parents d'élèves et enfants sont venus, pinceaux à la main, mettre de la couleur à l'école : Jeux au sol de la cour de récréation, bancs remis à neufs. La joyeuse troupe s'est beaucoup amusée !

A la demande de l'équipe enseignante, la cour de l'école maternelle a été équipée d'un bac à petits galets, qui permettra aux enfants de jouer et de donner libre cours à leur imagination.

Le 23 juin, c'est sous un soleil magnifique que la fête de l'école a eu lieu. Le public, très nombreux, a pu féliciter les jeunes artistes présentant leur traditionnel spectacle. Les enfants ont ensuite pu s'amuser aux différents stands proposés, afin de clore leur année scolaire de la manière la plus sympathique qui soit.

Nous remercions l'Association de Parents d'Élèves pour leur engagement tout au long de l'année.



## — Equipements communaux —

### — L'aspirateur de voirie « Glutton » —

Vous le croiserez certainement dans les rues de notre commune. Il est bleu, silencieux, électrique et très puissant. C'est un aspirateur de voirie. Il est capable d'engloutir une bouteille de 2L, mais aussi des déjections canines. Il est équipé d'un nettoyeur haute pression avec une réserve d'eau.



### — Le broyeur —

Dernière acquisition de la commune pour l'équipe des espaces verts: une tondeuse-broyeuse Perruzo pour les parcs et accotements. Cela permet de réduire considérablement les hautes herbes et autres ronces. Il s'est avéré fort efficace avec l'abondante végétation liée à ce printemps particulièrement pluvieux.



### — Le site cinéraire —

L'aménagement du site cinéraire vient d'être terminé par les employés municipaux. Il reste la plantation des végétaux à faire. Ce sera chose faite cet automne. Il comprend un columbarium, des cavurnes et un jardin du souvenir avec une possibilité d'extension. Des bancs ont été prévus pour le recueillement.



### — Le jardin partagé derrière le centre social —

Aux jardins partagés de la commune, une grande première depuis 2008 : toutes les parcelles sont utilisées ! Un service gagnant/gagnant entre les habitants et la mairie pour une réponse adaptée à des besoins.

### — Un radar pédagogique —

Nous avons installé à l'entrée de l'agglomération venant de Fresnay un radar pédagogique prêté par le département pour une durée de 2 mois; cet endroit limité à 50 km/h a été choisi car il est le théâtre de vitesses excessives. Soyez prudents, un passage piéton se situe à proximité!



### — Nos pompiers —

Le 15 Mai dernier, a eu lieu la passation de commandement entre les lieutenants FERRE et BAUDOIN.

Après 40 ans en tant que pompier volontaire dont 8 ans à la tête du Centre d'Incendie et de Secours de Beaumont, le lieutenant FERRE passe les commandes au lieutenant BAUDOIN (pompier volontaire depuis 19 ans).

Un grand merci à eux ainsi qu'au 33 sapeurs pompiers volontaires qui œuvrent au quotidien.

## 21 avril 1944 : le droit de vote pour les femmes

# — Les différentes femmes élues à Beaumont —

### Une date importante dans l'Histoire de notre République

Il y a tout juste 80 ans, par une ordonnance, le gouvernement provisoire du général de Gaulle à Alger, accorde **le droit de vote aux femmes et leur éligibilité**, épilogue d'une longue revendication datant de la Révolution portée par Olympe de Gouges. C'est une grande avancée dans la lutte pour l'égalité entre les femmes et les hommes.

Un droit que les femmes vont pouvoir appliquer un an plus tard, les 29 avril et 13 mai 1945, à l'occasion des élections municipales (scrutin plurinominal majoritaire à deux tours jusqu'en 2008). En Sarthe, elles sont 143 à être élues. À Beaumont, Mathilde Pierre sera la seule.

### Mathilde Pierre, première femme élue à Beaumont-sur-Sarthe

Elle est d'abord nommée par le préfet.

Après la Libération, Mathilde Pierre est d'abord nommée conseillère municipale **par arrêté préfectoral du 14 octobre 1944**. Elle a 56 ans. Elle est dite sans profession. En fait, c'est la femme de Joseph Pierre, le pharmacien, exerçant rue Maximilien Gaisneau. Selon les Anciens, c'est une personne généreuse, s'occupant d'œuvres de charité. Il m'a été rapporté qu'à l'époque, elle offrait 5 Francs à tous les enfants appartenant à une famille nombreuse de la commune, somme déposée sur un livret d'épargne.

Puis, elle est élue au suffrage universel

Nous trouvons trace dans nos riches archives des premières élections municipales après la guerre. Mathilde Pierre figure sur la "liste d'Union et d'intérêt général" conduite par le docteur Le Cluziat. Elle est élue au premier tour, avec 588 voix (5<sup>ème</sup> score de sa liste sur 16 candidats).



Twitter Facebook Instagram @Egal\_FH

SECRETARIAT D'ÉTAT  
CHARGE DE L'ÉGALITÉ  
ENTRE LES FEMMES  
ET LES HOMMES  
RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

Le maire demeure le docteur Yves Le Cluziat, le premier adjoint est Émile Surmont, charcutier, le père de Pierre Surmont.

Aux élections suivantes, Mathilde Pierre ne figure plus sur la liste des conseillers municipaux. Elle sera restée 3 années au sein du conseil municipal (14 octobre 1944 au 26 octobre 1947).

### Trente années sans représentation féminine !

Il faut ensuite attendre les élections **des 13 et 20 mars 1977**, pour trouver à nouveau une femme. Il s'agit de Lucette Hamme (commerçante).

Le maire est Gaston Trocherie et Jean-Marie Foussard, le 1<sup>er</sup> des 3 adjoints.

### Puis de plus en plus de femmes

Elles seront **quatre élues** lors du scrutin de **1983** (15 et 22 mars) : Yvonne Renoult (gestionnaire de la cantine scolaire), Bénédicte Picard (kinésithérapeute), Janine Louvet (coiffeuse) et Marguerite Juignet (agricultrice).

Le maire est toujours Gaston Trocherie et Jean-Marie Foussard, le 1<sup>er</sup> des 3 adjoints.

En **1989**, pour la première fois, une femme occupe **un poste d'adjointe** (4<sup>ème</sup>). Il s'agit de **Yolande Humeau** (infirmière). Trois autres femmes siègent également au conseil municipal : Yvonne Renoult (retraîtée), Marie-Claude Juignet (commerçante) et Élisabeth de Fontenay (sans profession).

Le maire est Jean-Marie Foussard, le 1<sup>er</sup> des 4 adjoints est Pierre Surmont.

Aux élections de **1995**, Yolande Humeau (infirmière) est réélue et occupe le poste de **3<sup>ème</sup> adjointe**. Elle siège avec trois autres femmes : Marguerite Juignet (pré-retraîtée), Marie-Claude Juignet (commerçante) et Elisabeth de Fontenay (sans profession).

Le maire est Jean-Marie Foussard, le 1<sup>er</sup> des 4 adjoints est Pierre Surmont.

**Quatre femmes** sont élues en **2001** : Catherine Moget-Cosson (formatrice), Marie-Christine Barthonet (consultante), Annick Jégou (commerçante) et Virginie Granger (animatrice de tourisme). Il n'y a pas d'adjointe.

Le maire est François Robin, le 1<sup>er</sup> des 4 adjoints est Pierre Surmont.

**Quatre femmes** siégeront après les élections de **2008** : Marie Gilbert (commerçante), Hélène Guern (secrétaire), Annick Jégou (commerçante) et Mathilde Grouas (étudiante en droit). Il n'y a pas plus d'adjointe.

Le maire est François Robin, le 1<sup>er</sup> des 4 adjoints est Pierre Surmont.

## En 2013, une réforme pour la parité au sein des conseils

La loi du 17 mai 2013 stipule que les conseillers municipaux sont élus **au scrutin de liste** à deux tours, liste comportant autant de candidats que de sièges à pourvoir. La réforme impose **l'obligation de parité entre femmes et hommes**.

En 2014, sur 19 élus :

- sept femmes figurent sur la liste de François Robin. Les premiers postes d'adjoints sont pourvus par des hommes, **deux sont réservés à des femmes** : Véronique Quouillault (fonctionnaire d'état à la retraite, 4<sup>ème</sup> adjointe) et Hélène Heurtault (secrétaire juridique, 5<sup>ème</sup> adjointe). Elles sont accompagnées de Christine Bourget (retraîtée), Nicole Chéreau (retraîtée), Caroline Têtard-Prévôt (commerçante), Claire Brard (professeure en lycée professionnel) et Marie Gilbert (commerçante).

- **deux femmes** figurent sur la liste d'opposition : Marie-Rose Richardson (psychothérapeute) et Catherine Moget-

Cosson (juriste) qui sera remplacée par Lea Duval, fin 2014 (chef de produit marketing).

**En 2020, Lea Duval est la première femme à accéder à la fonction de maire de Beaumont**, la 27<sup>ème</sup> personne à exercer cette responsabilité.

Le conseil municipal compte 16 élus de la majorité (8 femmes et 8 hommes) et 3 de l'opposition (3 hommes des deux autres listes). Pour la première fois, les postes d'adjoints sont **alternativement des hommes et des femmes**.

Une grande avancée... dans la lente et difficile conquête pour l'égalité entre les femmes et les hommes. Il reste encore beaucoup à faire...

Gaby LAMBERDIÈRE

*Sources : Le livre d'or des élus de Beaumont (1765-2020)  
Archives municipales : Série K1 (plusieurs dossiers)*

### — La randonnée de l'ACB —

Le 9 juin avait lieu la première randonnée organisée par l'AC Belmontaise. Une bonne centaine de participants s'est réunie pour rejoindre les routes du Perche sur un parcours de 77km et un second de 130 km pour les plus aguerris. Une rando pédestre de 9 kilomètres était aussi proposée autour de Beaumont sur Sarthe.



### — Le mini-golf —

Avant l'ouverture qui a eu lieu le 2 juillet, le mini-golf au sommet de la Motte s'est refait une beauté: la clôture a été partiellement refaite et les pistes repeintes. Souhaitons que la météo soit de la partie pour le bonheur des petits et grands.



### — Message de l'opposition —

**Entendez-vous dans nos campagnes...**

Conseiller d'opposition, je sais combien il est difficile de se faire entendre. A Beaumont, comme ailleurs en France, nous souffrons de ne pas savoir écouter, dialoguer et décider ensemble en faisant des compromis dans l'intérêt commun. A l'heure où vous me lisez, que j'espère sereine et démocratique, il restera pour chacun, individuellement et collectivement, des responsabilités à prendre pour que la France reste une force tranquille.

*Christian Byk, Ensemble pour faire vivre Beaumont-sur-Sarthe*

### — Les arrêts minutes —

Les arrêts minute ne sont pas utilisés à bon escient, des voitures ventouses y restent stationnées abusivement pendant des heures, pénalisant ainsi la clientèle pour les commerces. Dans sa délibération du 22 mai dernier, le conseil municipal a acté à l'unanimité la mise en place d'une signalisation complémentaire obligeant à l'utilisation du disque de stationnement limitant la durée à 30 mn les jours ouvrables entre 8h et 19h.



## — Pierre Surmont nous a quittés —

"*Ma famille, mon métier, ma ville... et le BSA*" écrit Pierre à la dernière page de son autobiographie "*Sous le signe du lion*". Tout est dit. Sous une plume malicieuse qui n'est pas dénuée d'humour, cet ouvrage est un vibrant et émouvant témoignage d'un exceptionnel parcours de vie, mais aussi un document de référence sur l'histoire de Beaumont.

### Ma famille

Pierre est né en 1928. Ses parents sont charcutiers rue du bercail à Beaumont. Durant la Guerre, à 15 ans, il fait son apprentissage au sein du commerce familial.

Son père Émile est élu municipal depuis 1932 et devient premier adjoint du docteur Le Cluziat, en 1935. Novembre 1945, c'est le désespoir. À 45 ans, il disparaît prématurément. Pierre part travailler au Mans et à Paris, où il croise des patrons d'exception. Celui de Paris lui donnera l'envie de relever des défis en participant à des concours.

### Mon métier : le goût de l'excellence

Pierre épouse la première reine du BSA en 1950 et devient papa de deux filles. Il s'installe dans le Perche. Quatre ans plus tard, il revient au Mans et reprend l'enseigne "La Truie qui file" place de la République, commerce qu'il fait prospérer avec sa femme. Chaque année, les vitrines sont magnifiquement ornées. Il a le goût de l'excellence, du travail bien fait. Après quatre tentatives au concours national, c'est la consécration. En 1966, il obtient "**l'Oscar national de la charcuterie**", titre suprême décerné au meilleur charcutier de France.

En 1969, il revient à Beaumont. Il travaille d'abord à la salaisonnerie à Chérancé, puis rue du Bercail, comme associé de l'ancienne charcuterie familiale, avec M. et Mme Lelardeux.

### Le BSA : le sport, une passion

En juin 1936, Pierre a 8 ans. Ses parents l'inscrivent au BSA, club nouvellement créé (1932) qui propose des sports variés : natation, football, pétanque auxquels s'ajouteront le tennis et le basket. On l'initie à la natation "*pendu au bout d'une corde*" sous le pont de Vivoin. Il excelle dans cette discipline : compétitions et water-polo permettent de riches rencontres avec d'autres clubs. Son plus beau souvenir : "*la traversée du Mans à la nage une épreuve d'1,4km avec plus de 200 nageurs*".

A six ans, comme tout enfant de son âge, il ne renie pas de taquiner le ballon. Le football devient sa seconde passion. À 15 ans, pendant la Guerre, il intègre l'équipe des jeunes (1943), puis l'équipe première.

Après son retour à Beaumont, on lui demande de prendre la présidence de la section nautique, qu'il assure durant trois années, jusqu'en 1976. On lui propose ensuite d'assurer celle de la section football, "*juste pour finir la saison*"... Il y restera 17 ans jusqu'en 1993 !... avant d'en devenir le président d'honneur.

### Ma ville : un entier dévouement durant 37 années

Élu en 1977, Pierre occupe le poste de deuxième adjoint sous la mandature de Gaston Trocherie (1977 à 1989), puis celui de premier adjoint pendant un quart de siècle avec Jean-Marie Foussard (1989 à 2001) et François Robin (2001 à 2014). Il est chargé des Sports et du Tourisme et va aussi accompagner le développement de la ville.

Le stade nautique de Vivoin n'étant plus aux normes, il est à l'initiative de la construction de la piscine municipale (1982) dont il assure la gestion. Il apporte beaucoup d'améliorations pour le stade : la rénovation complète des terrains et des installations, sans oublier le soutien à tous les autres clubs sportifs.

Pierre est à l'initiative de la promotion du camping. La commune décroche le label "Station verte de vacances", en 1985 et son classement trois étoiles, en 1996. Il valorise aussi le minigolf.

Il développe l'information touristique. En 1996, un bungalow en bois est installé durant l'été place de la Libération. La municipalité acquiert un local au même endroit où va s'installer le Syndicat d'Initiative (1998) qui deviendra Office du Tourisme en 2002.

Une fois en retraite (1986), Pierre s'implique de plus en plus et accompagne de nombreux projets : le jumelage avec Burgh le Marsh (1988), la construction de la salle Loisirs et Culture (1992), de nombreuses améliorations au gymnase, l'aménagement des jardins de l'Hôtel de Ville (2000), la gestion du cimetière et la réfection du carré militaire, le regroupement et le classement des archives...

### Une juste reconnaissance

"*Amitié et confiance*", telle était sa devise. Pierre recevra diverses médailles dont la médaille d'or "Jeunesse et sport", en 2005. 90 années de fidélité au BSA, 17 années de présidence, 37 années adjoint aux sports : "*des souvenirs, j'en ai par milliers*" se plaisait-il à dire. Pour lui rendre hommage, il a été décidé que le stade des Voves porte désormais le nom de "**stade Pierre Surmont**".

### La mémoire de la ville qui s'en va

Pierre s'en est allé le 21 juin dernier, mais nous laisse de précieux documents. Il demeurera la mémoire de notre commune pour ces dernières décennies. Il aimait beaucoup noter, classer, analyser, archiver. Il a constitué de nombreux dossiers : commerces, sport, vie municipale, démographie, archives du BSA ou encore sur les travaux dans Beaumont...

Pierre était très ouvert, bienveillant, à l'écoute des autres, d'une grande simplicité, avide de curiosités, toujours souriant et accueillant. N'oublions pas Andrée, sa femme qui l'a toujours soutenu et suivi dans cette aventure.

Homme d'exception, toutes les reconnaissances reçues ne sont que le prolongement de son entier dévouement..

Gaby LAMBERDIÈRE

## — Les manifestations de l'été —

### — La fête de la musique —

La musique a été mis à l'honneur deux soirs cette année.

Le 22 Juin, au café de la mairie, DJD a proposé un concert qui a été apprécié du public.

Le 28 juin, c'est toute une soirée concerts qui vous a été proposée place des Halles.

La classe « Orchestre » a ouvert le bal. Ensuite, les enfants de l'ensemble « 9 de coeur » ont proposé un magnifique concert de chansons de variétés, et de nombreux talents ont été mis à l'honneur. Bravo à eux.

L'Harmonie de Beaumont a pris ensuite le relais et a fait raisonner de nombreux airs magnifique.

Enfin, la soirée s'est terminée sous les airs du groupe de Jazz FMR.



### — Les animations du P'tit marché —

Le P'tit marché des Halles a lieu chaque semaine et vous a proposé deux animations musicales ces derniers jours.

En effet, il a eu tout d'abord le plaisir d'accueillir la Banda et sa bonne humeur. Le 26 juin, c'est la chorale qui est venue pousser la voix sous nos Halles.

Qu'ils en soient tous remerciés.



### — Au programme à venir —

**13 Juillet :** Au parc de la mairie, à partir de 20h30, retrouvez un concert de l'Harmonie. Ensuite, après un verre de l'amitié, à la nuit tombée, nous vous proposons une soirée Cinéma en plein air qui vous proposera une séance du film « Aladdin », avec Will Smith.

**28 Juillet :** Un vide grenier proposé par l'Association d'Animation Belmontaise, avenue du Joncheray; suivi d'un feu d'artifice le soir au stade.

**3 Août :** Un grand gala de catch vous sera proposé par l'Association d'Animation Belmontaise au stade. Le Catch a longtemps fait partie des animations de la commune, nul doute que vous prendrez du plaisir à retrouver ces spectacles.

**Du 30 octobre au 3 novembre :** Une belle exposition de cartes postales anciennes de la commune à la salle Loisirs et Culture vous permettra de retrouver le Beaumont d'antan.

### — La soirée des « H » —

Le 13 avril 2024, sous l'égide de Thierry Boulay, avait lieu la soirée des « HLM ». Les trois barres sont tombées, mais pas leurs ex-habitants. Ils se sont retrouvés pour évoquer « Souvenirs et histoires de vies » sous l'oeil bienveillant de leur doyenne Mme Almazan.

